

・米軍基地の問題や沖縄戦のことは絶対に忘れてはいけないなと思いました。戦争では私たちと同じ年の子どもたちが戦っていて、すごく胸が苦しくなりました。私たちよりも小さい子ども何百人、何千人と亡くなっていて、どれだけ苦しかったか、どんな思いで亡くなっていったのか、想像するだけでもすごく悲しくなります。昔から続いている文化も多くて、独自の文化があって素敵だなと思いました。戦争は、二度とあってはいけなし、文化は残していきたいなと思いました。

・沖縄戦に関して、今回のDVDでよくわかりました。日本でこのようなことが起こったとは信じられないような話でした。もう二度と戦争がなく、平和な世界になるようにしなければならぬと思いました。沖縄にはいまだに米軍基地が多く設置されている実情を知っておかなければいけないと感じました。実際に修学旅行に行ったときにより深く目で見て考えたいです。

・沖縄は地上戦があった場所というのは知っていたけど、実際に映像で見るとこんなにすごい戦争だったんだと驚きました。それを乗り越えて、平和を祈る行事がたくさん行われていることを知って、これらを大切にしたいと思いました。沖縄に行ったら、いろんな沖縄の人たちや新しいまちをよく見てみたいです。沖縄について興味をもつきっかけになったので、これからたくさん勉強していきたいと思います。

・沖縄には独特な文化がたくさんあることを知りました。沖縄では、住民を巻き込んだ地上戦があったことがわかりました。たくさんの方が犠牲になったことがわかりました。だから、沖縄の人は平和を願っているのに、アメリカの基地がまだ問題になっているのはおかしいなと思いました。早く沖縄が米軍基地の問題から解放されるといいなと思いました。絶対、再び戦争が起きないように、外国とどのように付き合っていくかを考えないといけないと思いました。

・今回のDVDを見て、一つ大きなことを学びました。それは、「平和」がとてとても大切だということです。戦争では、関係のない人、罪のない人、子どもも亡くなってしまう悲しいことが起きてしまうことです。まず、毎日生きられることに感謝します。他にも沖縄には、今も米軍基地の75%を背負わされていて、「75%は多くない？」って思うし、毎日毎日米軍基地がうるさいのによく我慢できるなあと思いました。

・沖縄での戦争で生き残った人のお話やその時はどんな状況だったのか、よくわかりました。ガマという洞窟に逃げてもアメリカ軍につぶされ、逃げ場がないと考えると恐ろしいなあと思いました。